

# SAN RAFAEL

(VILLA DE TEGUISE)



---

**Difusión Cultural del Ayuntamiento de Teguiise  
Departamento de Cultura-Archivo Histórico**

---

**FRANCISCO HERNANDEZ DELGADO**

---

**MARIA DOLORES RODRIGUEZ ARMAS**

---

# *SAN RAFAEL ARCANGEL*



*Dos sucesos sobrenaturales se destacan por los biógrafos de este Santo que se venera en la Villa de Teguisse.*

*Uno de ellos es el del anciano Tobías, que además de perder su hacienda quedó ciego sin poder ganar el sustento para él y un hijo menor que tenía.*

*El otro fue el sufrido por una doncella llamada Sara, que casada siete veces, nunca vio consumado el matrimonio por fallecer repentinamente los esposos al terminar la ceremonia nupcial.*

*En ambos casos la conformidad con la voluntad de Dios de los dos protagonistas, se dice que fue el premio a tan cristiana resignación la que hizo que San Rafael Arcángel vino a la tierra y acompañó al hijo de Tobías para cobrar cuantiosas deudas en lejanos países, salvando así la situación precaria de su padre, y como durante el viaje pescase el hijo un gran pez, por orden de San Rafael le extrajo la hiel, hígado y corazón y arrojando este en el hogar de Sara quedó libre de lo que se suponía una maldición satánica y así se pudo casar con el hijo de Tobías con quien tuvo varios hijos, y lavando a Tobías los ojos con la hiel hervida del pescado, recobró la vista.*

*El nombre de Rafael, significa Medicina de Dios.*

## **ERMITA Y FIESTA DE SAN RAFAEL** *(Villa de Teguisse)*

En el Decreto 45/2003 de 30 de abril, por el que se declara Bien de Interés Cultural, con categoría de Monumento a la Ermita de San Rafael, en el anexo que habla de su descripción se dice,

*“La ermita de San Rafael, ubicada en la montaña de San Rafael de la Villa de San Miguel Arcángel de Teguisse, fundada alrededor de 1418 por Maciot de Bethencourt.....”*

Las paredes de la ermita de San Rafael, fueron construidas con tierra y barro, su piso está formado por losetas de cantería, conservando en el presbiterio algunos mosaicos de barro antiguo. Destaca su espadaña situada en la parte posterior del lateral derecho, este detalle que la diferencia de otras ermitas, se debe seguramente, a que se orientó hacia donde esta el pueblo de Teguisse.

Tiene una sola nave y el solar que ocupa incluyendo sus muros es de 25 metros en su parte sur y 21 por el norte, ocupando la nave unos 84 metros cuadrados.

Tiene una única ventana situada en la sacristía, de su inventario patrimonial destaca:

-La imagen de San Rafael Arcángel, con unas dimensiones de 90x39x51 cm. Del siglo XVIII, de estilo barroco, de madera policromada, con zonas estofadas y sus vestimentas realizadas con paños encolados. Vistes la ropa propia de los peregrinos, figurando a su lado la figura de Santo Tobías, lleva el cayado con la calabaza, mientras que el pie izquierdo, el único visible calza sandalias romanas. La pequeña figura de Tobías lleva el pescado, que el símbolo icnográfico también de este arcángel, cuya hiel sanará los ojos de su padre.

-La ermita cuenta también con un trono procesional de madera pintado, un sillón con decoraciones talladas, 6 candeleros de madera pintados de amarillo y azul, un atril de madera con la inscripción: "esta pila fue colocada en 1901" y una alcancía de madera con la inscripción "Una limosna para el piso de esta iglesia"

El retablo es pequeño, de madera de un solo nicho cubierto con una cristalera para proteger las imágenes, está pintado de colores dorados, verdes y rojizos.

El altar presenta un pez de 30 centímetros de largo y su piso es de cantería labrada del país.

La imagen actual de San Rafael, era de Don Luis Ramírez, quién la cambió por la antigua.

En un mapa de la Villa de Teguiise, levantado en 1590, por el ingeniero italiano Torriani, enviado por Felipe II para que emitiese un informe acerca del estado defensivo del Archipiélago Canario, señalaba la ermita de San Rafael, sobre la colina de San Rafael, es decir donde se encuentra en la actualidad. Sin embargo Torriani omitió esta ermita en el texto que acompaña al mapa.

Son varias las citas que hablan sobre la devoción a San Rafael en nuestra Isla, uno de los documentos más antiguos que hemos localizado sobre esta ermita, es el testamento de Manuel de Acosta, que se registra en el protocolo de Antonio López Carranza, *leg. 2752 fol. 125*, depositado en el Archivo Histórico Provincial,

*".. dar a la ermita de San Rafael de Teguiise, 100 reales para ayuda del frontal, manteles y otros reparos..."*

En un documento del Archivo Histórico de Teguiise fechado en 1674, se recoge, una relación de ornamentos pertenecientes a la Ermita de San Rafael.

El periódico *El Defensor de Canarias*, en su número 396 de fecha 26 de febrero de 1921, publicaba el siguiente artículo, que hace referencia a un suceso del año 1730,

*“el primero de septiembre de 1730 cuando entró en erupción el volcán de TIMANFAYA, en la parte occidental de la isla, sepultando infinidad de pueblos, entre ellos el de San Juan, sus moradores presos de pavor, huyeron hacia Teguiise, llevando sus más preciadas joyas, entre ellas la imagen de San Juan Evangelista su Santo Patrono, escultura de la escuela bizantina, de un gran valor artístico, que fue depositada en la ermita de San Rafael, mediante una curiosa escritura, en la cual se ponía la cláusula siguiente*

*-----La primera ermita que se levante en la isla de Lanzarote, tiene derecho a reclamar y llevar para su culto la imagen de Nuestro Señor San Juan Evangelista”*

Continúa el citado escrito diciendo que fueron los vecinos de Soo, quienes reclamaron la citada imagen, que fue llevada a su pueblo en el año 1772.

También se cita en la misma nota, algunos de los enseres que tenía la ermita de San Rafael, entre otros un cuadro situado en la parte del evangelio *de pequeñas dimensiones de autor desconocido, pintado sobre pergamino de un gran valor artístico.*

En los Sínodos del obispo Dávila y Cárdenas, en los que hace referencia a la isla de Lanzarote, en 1734, dice que entre las veinte ermitas que tenía el territorio de la Villa se encontraba la de.... *el Arcángel San Rafael.*

En el *“Compendio breve y famoso, histórico y político, en que contiene la Situacion, Poblazion, división, Gobierno, Produzzionrs, Fábricas y Comercio que tiene la Ysla de Lanzarote en el año 1776”* Un texto anónimo que fue publicado por el Ayuntamiento de Teguiise, se dice que,

*“...tiene esta Capital otras dos Capillas una de la Cruz en su centro, y otra de Sn. Rafael en sus extramuros...”*

En las actas capitulares del Ayuntamiento de Teguiise se recoge las fiestas de San Rafael de 1822, el mismo día 24 de Octubre de ese año y cuando los vecinos de Teguiise estaban en la ermita, fueron alentados de que el párroco de Tinajo acompañado de de varias personas intentaban llevarse el órgano del convento, los teguiiseños impidieron tal pretensión.

En 1825 es el vecino de Arrecife Vicente de León, que había estado en la Habana, donde residía su esposa declara en su testamento:

*“Es mi voluntad que se alargue la ermita de San Rafael situada en los extramuros de la Villa de esta isla y lo que se adelante serán seis varas para cuya fábrica tengo comprada toda la madera necesaria y mi criado Juan sabe la que es, cuya fábrica harán también mis testamentarios”*

En 1858 el periódico el Crisol publica una nota sobre las fiestas de San Rafael de Teguisse, donde entre otras cosas dice:

*“El pueblo de la Villa disfrutó en las Fiestas de San Rafael, con los fuegos artificiales y los caballos, celebrándose una lucha canaria en la Plaza de la Iglesia. Finalizando todo ello en la tradicional `procesión del Santo, y en el baile por las calles donde participaron un famoso corcovado muy bien vestido, un Dios baco y un elegante gigante y giganta ricamente vestidos”*

En la Visita Pastoral a la isla de Lanzarote en 1881, figura como patrono de la Ermita de San Rafael, el párroco José Ramírez Hernández.

La fiesta de San Rafael de Teguisse era muy considerada entre los Lanzaroteños, que acudían en tal cantidad que era necesario solicitar el auxilio de varios agentes del orden, conocemos la solicitud en tal sentido correspondiente a las fiestas de 1902. En 1910 en la solicitud de estos agentes se dice:

*“Con motivo de la festividad de San Rafael que tendrá lugar el 24 del corriente se estima que habrá una concurrencia extraordinaria y sería conveniente tener disponible una pareja para la vigilancia y orden ante la multitud”*

Por lo general era una comisión de señoras quién se encargaba de preparar la fiesta de San Rafael, solicitando en algunas ocasiones una ayuda económica al ayuntamiento, como la realizada en 1913, cuya nota decía,

*“Que se contribuya con la cantidad que tenga por conveniente para la festividad que se celebra en esta Villa en honor de San Rafael el día de hoy, mañana y pasado”*

El alcalde de Teguise don Federico Torres Cancio, les concedió cincuenta pesetas.

Con motivo de la terminación de la Guerra de África en 1927, se ordenó que en todos los municipios se organizaran diversos actos para celebrar tal acontecimiento, que tenía categoría de Fiesta Nacional, Teguise los programó junto con la fiesta de San Rafael. A la procesión acudieron todos los soldados que habían participado en dicha guerra.

El periódico el progreso, en su edición del martes 15 de noviembre de 1927, dice sobre la fiesta de San Rafael,

*“En la Señorial y antigua capital de Lanzarote, se han efectuado extraordinarios festejos en honor del arcángel San Rafael los días 29, 30 y 31 del próximo pasado mes de octubre.....Al llegar el santo templo parroquial miles de cohetes y tracas iluminaron el firmamento.....la banda de música municipal que para estos festejos se organizó rápidamente, fue objeto de calurosos aplausos por la inmensa muchedumbre congregada.*

*Gigantes y cabezudos recorrieron las incomparables calles del pueblo..... el Grupo de Teatro de Aficionados de la Villa, puso en escena la hermosa obra de Linares Rivas COBARDÍAS, la que fue interpretada de un modo admirable....a la terminación hubo un gran baile al cual acudieron las hermosas teguiseñas divinamente ataviadas, porque en la Villa y sus alrededores sus mujeres son de lo mejor de Lanzarote, no solo por su belleza que es mucha, sino por la gran belleza moral de que se hayan adornadas.... Al popular alcalde de prenombrada Villa, nuestro querido amigo don Domingo Cancio y demás señores de la comisión de festejos nuestra sincera enhorabuena.....”*

Las hermanas Castillo, Doña Manuela y Doña Catalina, nos contaban como vivían la fiesta del Rosario (La Naval) en el Convento de Santo Domingo, y que en la festividad de San Rafael, cuando era bajado en procesión, salía a su encuentro la Virgen del Rosario y las imágenes eran llevadas al convento y a veces a la iglesia y volvía San Rafael a su ermita el día uno de noviembre.

La fiesta y la procesión se celebraron hasta los años 60, en que coincidiendo con el abandono de la fiesta del Rosario se dejó de celebrar.

Fue en 1970 cuando los jóvenes que integraban la comisión de Las Fiestas del Carmen de 1969 y 1970, recuperó en colaboración con la parroquia, y gracias al interés mostrado por el párroco, la Fiesta de San Rafael y su procesión.

En la fiesta de ese año participo nuevamente la imagen de la Virgen del Rosario, la solemne función tuvo lugar el día 24 a las 8 de la noche después de llegar a la Iglesia ambas imágenes, celebrándose un novenario hasta el día 30 de Octubre, el 1 de Noviembre a las 11 de la mañana retornó la imagen de San Rafael a su ermita.

Durante los años siguientes fueron los jóvenes de Teguisse principalmente los que integraban la Asociación Juvenil HAUCHE, quienes colaboraban con la fiesta de San Rafael, recordamos las de 1975 con los famosos bailes en La Sociedad a cargo de las orquestas LIRA y los CELTAS.

En 1980, los actos de la fiesta se iniciaban con la convocatoria a los vecinos para la limpieza y Arbelo de la ermita, el día 18 tuvo lugar una asamblea en la Iglesia para explicar el sentido de la fiesta, el viernes 24 por la tarde se bajó a San Rafael y en los actos de ese mismo día participaron Don José María Gil y María Mérida. San Rafael se subió el día 26.

En 1981 participó en los actos culturales Felipe Bermúdez, la fiesta tuvo lugar el día 22, organizándose una romería y celebrando la misa a continuación y al terminar tuvo lugar una fiesta canaria en los alrededores de la ermita. Ese año no se bajó a San Rafael. La verbena tuvo lugar en la Plaza Municipal el sábado día 21 por la orquesta Guatatiboa.

En 1983 la Fiesta se inicia el día 15 con charlas coloquio en la Sociedad y una Gala Musical. El Viernes fue la romería bajando la imagen por el barrio de los Molinos donde hizo una parada y se invitó a todo el pueblo con papas arrugadas, vino, queso, gofio y sardinas asadas, todo preparado por los vecinos de este barrio que desde entonces son los verdaderos motores de esta fiesta. La verbena tuvo lugar en el Hoyo Municipal.

**El barrio de Los Molinos, ha hecho posible el mantener la Fiesta de San Rafael, varias personas mayores y especial su juventud, se vuelcan cada año para que esta tradición no se pierda. Tradición y Fiesta que de acuerdo con los datos que aporta el trabajo para su declaración como Bien de Interés Cultural, la sitúan entre las primeras construcciones religiosas, apenas iniciada la conquista de la Isla en el siglo XV.**